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內地生赴港升學 回歸後增逾千倍
首批港校北上招生 港大中大各施各法

學額靈活年期短
自資碩士受歡迎

香港各大學積極吸納內地學生，招攬內地高考生入讀學士學位課
程是其中一個主要途徑。由於港校水平較高，成功獲取錄者均為成
績優秀的尖子，包括多名內地高考狀元，令有關的招生信息廣受關
注。除了八所資助大學，香港多所自資專上院校後來亦加入了內地
本科招生行列，讓招生總規模擴大。

研究生課程亦為港校培育內地生的重要部分。其中，研究院研究課
程（RPg）包括哲學碩士及哲學博士，來自內地大學的優秀研究人才
加入港校學者的團隊學習與研究，更成為了過去30年香港大學科研急
速發展的重要動力。研究院修課課程（TPg），特別是過去十多年快
速發展的自資碩士，更是促進兩地學生流動及人才培育形式更為多元
的關鍵。由於自資碩士學額更靈活且修讀年期較短（約一年），加上
「非本地畢業生留港/回港就業安排（IANG）」於2008年落實，吸
引不少20來歲的年輕內地大學畢業生赴港進修及留港工作生活。

香港教育局數字顯示，2021年各院校的自資研究院修課課程內地
學生超過1.7萬名。 ◆香港文匯報記者 高鈺

港大畢業內地尖子：再選一次還是來香港

中大中大：：為偏遠生提供機會為偏遠生提供機會

香港回歸祖國25年來，香港的大學吸納了一批又一批高水平的

內地尖子，在兩地人才交流及培育方面扮演了重要角色。1998

年，透過賽馬會獎學金試驗計劃，香港開始有系統地招攬優秀的

內地本科生。2003年，國家教育部首次批准港校於內地自主招

生，香港非本地生政策亦逐步放寬，更掀起了一陣「港校熱」。

時至今日，香港八間大學的內地本科生已增至超過7,000人的規

模，是1997年僅得個位數的逾千倍。

香港大學及香港中文大學作為首批到內地招生的港校，以兩種不同模式招攬內地生。

在招生初期，港大藉與內地一流大學合作的「委培生」制度，協助內地尖子成功適應香

港的學習生活；中大透過加入全國統招計劃，給予偏遠地區考生更多升學機會。兩校招

生事務負責人近日接受香港文匯報訪問，回顧分享了大學的收生理念，以及持續為國家

培育人才的展望與抱負。 ◆香港文匯報記者 詹漢基

港大港大：：助內地尖子適應香港助內地尖子適應香港

▲黃依倩表示，港大「委培」形式持續多年，直至2012年香港
改為大學四年制才告淡出。圖為2012年港澳高校在南京舉辦招
生諮詢會。 資料圖片

▲王家徹表示，中大一向較關注基層學生就學，而關顧對象不僅
是香港學生。圖為該校在江西舉行招生說明會。 受訪者供圖

有逾百年歷史的香港大學，在香港回歸祖國前已
積極籌備內地招生工作。港大秘書長、協理副校長
（中國事務）黃依倩日前接受香港文匯報訪問時，
分享了該校收取內地生的歷程。她介紹，當時香港與
內地高等教育體制差異較大，需要融合兩套系統。港
大與內地夥伴大學合作，以靈活人性化的「委培」方
式錄取學生並支援其適應成長，讓他們融入港大環
境，確保兩地學生一起進步。她相信，由香港培育的
內地尖子，對兩地社會了解透徹，希望他們能發揮
所長，成為讓香港融入國家發展的橋樑。
黃依倩表示，港大早年收生可謂來自五湖四海，

吸納不少內地及東南亞學生，著名作家張愛玲就是
一例。由於時代變遷，港大收生改以本地生為主，
及至上世紀九十年代大學經歷改革，港大開始思考
開拓非本地生源，惟當時未有正式內地招生渠道，
「校方覺得，既然我們全世界的學生都錄取，為何
不多收一些內地學生呢？香港即將回歸，大家都是
中國人，為什麼不多收自己人呢？」

內地院校讀一年 翌年赴港讀大一
她憶述，香港大學約在1996年、1997年開始就此

探討並與國家教育部交流，但發現情況並不簡單，
因為從內地角度來看，若香港的大學貿然加入內地
的招生系統，可能影響內地既有的收生規劃。
黃依倩憶述，港大當時與北京大學、清華大學、

復旦大學等商議，希望通過兩地靈活合作，在盡量
不影響內地招生系統下讓尖子能夠到港大升學，

「但內地大學讀4年，我們當時是讀3年，那兩套制
度如何融合呢？」於是，院校間達成了「委培生」
協議，每所內地院校每年「委託培養」10名尖子，
他們翌年便可到港升讀大學一年級。
在內地的一年，港大會為這些內地生安排英語導

師、一對一的「buddy」及導師支援，「學生從中
學到大學是一個很大的跨度；從內地赴港，又是另
一個跨度。我們希望通過這種方式，協助他們逐漸
適應港大生活。」
黃依倩指出，到內地招生是因為覺得內地學生的

特色對香港本地生能起到正面作用，「我們並非從
『搶多少學生』的角度出發，而是聚焦如何找到
『適合港大的學生』，這樣兩地的學生便能一起進
步。」有關的「委培」形式持續多年，讓港大與內
地夥伴大學建立緊密合作基礎，直至2012年香港改
為大學四年制才告淡出。

每年招逾300內地尖子
港大自1998年收到第一批30名內地尖子，如今

規模已經擴大到每年逾300人。黃依倩說，多年
來該校培育的內地學生，都展示了高水平的能
力，以英語溝通為例，「如合上眼睛聽他們講
話，還會以為他們是外國人！」這批學生對香
港、內地不同城市的情況都非常了解，有能力成
為社會的好領袖，「希望國家更重視他們，因為
他們是讓香港融入祖國的橋樑！」

◆香港文匯報記者 詹漢基

中國地大物博，優秀學生遍布各地。2005年，香
港中文大學成為香港首間加入「全國普通高校統一招
生計劃」的大學，讓內地高考生直接選報。香港中文
大學入學及學生資助處處長王家徹日前接受香港文匯
報記者專訪時表示，中大希望藉此為內地偏遠地區的
學生提供更多機會，讓他們得以發揮自身價值，並促
進兩地學生之間的交流學習。

收生範圍涵蓋31省市自治區
王家徹表示，中大一向較關注基層學生就學，而關

顧對象不僅是香港學生，「我們希望為不同地區的子
弟提供教育機會，包括在內地位置較偏遠、經濟發展
相對緩慢的地方。」香港回歸祖國翌年，中大錄取了
第一批共28名內地生，到2002年擴展到北京、上
海、福建、廣東、江蘇、浙江6省市。2005年中大落
實參加全國統招計劃，至今收生範圍已涵蓋31個省市
自治區，累計錄取約5,300名內地尖子。
相比起自主招生，王家徹指參加統招有不少好處，

「如果做自主招生，我們主要到重點省市如北京、上
海等地招攬學生，但若學生來自貴州，他就要跑去北
京面試，對於生活緊絀的學生而言，『出省』面試並
非易事。」
中大參加統招後，省卻了繁複手續，同時成功擴大

了生源，「我們翻看紀錄，有內地生是來自黑龍江佳
木斯市、新疆石河子市、內蒙古鄂爾多斯市等。」他

又提到，早年國家經濟發展尚在起步，「有來自農村
的學生考上中大，全村幫忙籌錢，讓人十分感動！」
他坦言，在1997年、1998年中大進軍內地招生初

期，負責同事要克服不少難關及挑戰。他笑說：「當年
內地很多人並不認識中大，同事要『攀山涉水』到不同
地方做宣講會、辦招生活動。當年還沒有微信等途徑，
同事們印的宣傳冊子，需要『一箱箱』地拉上去！」
內地近年急速發展，王家徹從赴港的內地生身上感

受到其中變化，「過去不少學生會視香港為一扇窗
戶，去接觸世界，但現在內地學生本身已有很開闊的
視野，他們選擇赴港不再是為了要變得更為國際化，
反而更注重學科專業知識及求學體驗的追求。」
王家徹指出，內地學生勤奮好學、尊師重道等特

質，課堂參與度較高，「那種動力可帶動香港學生，
內地及本地學生的組合，可以做到『見賢思齊』，促
進彼此的良性競爭。」

寄語港生多交流 讓自己更有深度
他特別寄語香港的大學生，應好好透過大學校園

的多元環境，與內地生以及其他國際學生相處，
「多學習彼此語言文化，益處不只是旅遊時較容易
點餐，而是了解不同的思想模式，讓自己變得更有
深度。」同時要突破「舒適圈」，更深入了解國
情，把握國家發展帶來的機遇。

◆香港文匯報記者 詹漢基

香港各大學招收內地高考尖子歷經廿多年，大大
豐富了兩地的多元人才交流培育。早年獲香港大學
全額獎學金的臧宇，畢業後留港工作多年，及後回
到內地發展，如今在北京一所保險經紀公司任高級
副總裁，不少業務亦有與香港保持聯繫。他在接受
香港文匯報訪問時形容，港大的課程為他打好了扎
實的學術基礎，而香港中西交匯的獨特文化，更開
拓了他的思維及眼界。「港大為我打好了扎實的基
礎，學習了很多在金融市場等專業領域的專業知
識。若能再選一次，我還是會選擇來到香港！」
臧宇表示，他在2000年考入了清華大學，其後

通過了港大的面試，於是在2001年入讀港大經管
學院。他坦言，當時內地與香港的發展有一段距
離，加上香港具有完善的金融制度，以及法律法規
等方面的優勢，因而毅然選擇到港大升學，「當時
香港回歸祖國不久，感覺香港是全國一個先進的地

區，是接觸外面國家的橋樑。」

獲港大全額獎學金
在北京土生土長的臧宇獲得港大約30萬港元的

全額獎學金。他坦言，自己希望出去「闖一闖」，
「我個人沒有太多的掙扎，掙扎的是我父母，畢竟
香港離家遠，他們也不熟悉。」
畢業後，臧宇在港任職保險業，直到2009年回

到內地，如今也有不少業務會與香港聯繫，令他一
直關注香港近年的發展，包括在修例風波中所受的
衝擊。
香港即將迎來回歸祖國25周年，他期望特區新

一任行政長官可以帶領香港變得更團結，更順利融
入國家發展大局，「香港是國家重要的一部分，相
信香港與國家的關係會越來越緊密。」

◆香港文匯報記者 詹漢基
◆臧宇（左二）及同屆內地生於2018年回港大聚
會。 受訪者供圖

▼王家徹表示，中大
成為首所加入「全國
普通高校統一招生計
劃」的港校，希望為
偏遠地區的尖子提供
升學機會。

香港文匯報記者 攝

▼ 黃 依 倩 指
出，到內地招
生是因為覺得
內地學生的特
色對香港本地
生能起到正面
作用。

香港文匯報
記者 攝
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